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他是当时西安唯一的中学生党员；他是“文革”

后北大经直选产生的第一位学生会主席；他 !"岁时

就出任北京市副市长；他是目前内地最年轻的省长；

他就是屡屡刷新“最年轻官员”纪录的陆昊。

政坛“黑马”陆昊
胡晓青

从团中央空降黑龙江

相比其他创作型歌手，
李健最特别的地方是一直
在给音乐做减法。粉丝们
形容他的歌“娓娓道来，
就已让内心惊起一滩鸥鹭。
微风、云雀、黄昏、麦浪
都可承载他的情感，轻描
淡写一幅美图已现眼前。
他的歌没有一丝勉强，无

论音乐、声音，还是意图。”
有人说李健的歌属“治愈系”，“有让这个世界安静

下来的力量。”
这个可以用音乐让别人安静下来的人，小时候却是

个“危险分子”，因为父亲是黑龙江京剧院的武生演员，
受其影响，李健学过戏曲、练过武术，小时候淘气，打
架是寻常事，虽然“从小学三年级起，考试排名就没出
过前两名”。

中学一年级时，港台音乐盛行，罗大佑、李宗盛、
齐秦怀抱吉他弹唱的样子，让那个时代的少年痴迷不已，
学吉他成为“!"后”最热爱的事，李健也不例外，后来
他又苦练古典吉他。

高三毕业，李健被保送读清华
大学。在清华时，他获得了一系列
大学生歌曲比赛的奖项。毕业后，为
了能有北京户口，他去了一个机关工
作，那两年是他最苦闷的日子。一天，
校友卢庚戌找到他，说能够出唱片，
“太有吸引力了。”他毫不犹豫地放弃了工
作。

他和卢庚戌组成了“水木年华”的组
合，首张唱片 《一生有你》，让他们几乎囊
括了当年所有音乐颁奖礼的新人奖，但发行
第二张专辑《青春正传》后，李健却决定退出
单飞。“我跟卢庚戌还是好朋友，但他喜欢摇
滚，我喜欢更沉静的音乐。只有离开，才能想写
什么写什么。”离开的当年夏天，#""$ 年，李健
写出了《传奇》。

% 年后的 $&'" 年，王菲在春晚演唱歌曲 《传
奇》，网络下载量超过亿次，自此，李健开始被大众
关注。有人调侃，王菲翻唱了一首歌，也从喧嚣中翻
出了一位在大时代边上浅唱的歌手。

（据《南方人物周刊》报道）

李健的歌一直被文艺青年喜欢，

他的歌曾被人说小众，但 #$%! 年春

晚，一首 《风吹麦浪》 把他彻底推到

了大众面前———
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李连杰的“人人公益梦”
岳小乔

他是武术运动员，曾连续

" 次获得全国武术大赛冠军。

他是电影演员，曾凭借在 《投

名状》 精湛的表演，荣膺香港电影金像

奖影帝。他是慈善家，创立了壹基金并

成功转为中国第一家民办公募基金会。

他就是李连杰，在风头正劲时，两次华丽转身，

堪称传奇。"月 &日晚，李连杰头戴鸭舌帽，现身全球

移动互联网大会，在与主办方及合作伙伴启动“移动互联爱

心行动”之后，他接受了本报的采访。

壹基金参与雅安地震救灾活动

【电影】

大陆最大的优势是市场好，可以跟好莱坞抗衡，最近也有很

多卖座电影，这是好事情。但直截了当地讲，大陆还没有很好的

片子，观众的品位还需要慢慢培养。

———对于中国内地电影，李安直言不讳道。

非常好声音

【文学】

文学就像跑马拉松，需要各个层次的人才，我们

也想尽快推出文学人才，可人才的产生也是各种原因

造就的。有作家本人的勤奋和自我生命体验的构建，

也有外界的因素。

———贾平凹坦言。

【图书】

在图书销量上，莫言敌不过郭敬明，严肃作家敌不过流行作家，这不是中国独有的现

象。在西方，托尔斯泰、莎士比亚也卖不过斯蒂芬·金。大众离经典确实是越来越远了。

———文学评论家樊星表示，大众媒体对于流行作家的娱乐化包装过多，流行将经典
挤到了一边。

【话剧】

这个时代非常需要好作品(但是不需要冲着票房而去的作品(这样反而会

伤害自己的创作生命。不要去想市场(那是一个危险的陷阱(拍市场的马屁，

不一定会有好的结果。

———著名话剧导演赖声川称，话剧创作不要过多去考虑市场(而应从心
出发去创作。

【梦想】

梦特别重要，因为有梦想，我才能走到今天。曾经，我梦想有一天我可以自己

生活，我梦想我可以当一个演员，我梦想可以自己成为一个导演。所有的现实都来

源于梦想，所以我到现在依然说，我还有梦，我还是会做梦，而且梦做得更大。

———新晋导演赵薇谈梦想。

【剧本】

如果说，小说像一条澎湃的河流，剧本则像一条有着无数支流的河

流。也像芭蕾舞，尽管有很多规矩，要踮脚尖，却没有丧失里边的丰富性

和想象力。

———《致我们终将逝去的青春》编剧李樯认为，戏剧像是规矩中的自
由，是一种规定动作。

不做改革的旁观者

)*+! 年，陆昊出生于西安。
到了高三，陆昊就显示出超越同
龄人的成熟，书写出人生中的第
一个“第一”：)% 岁入党，成为
“文革”后西安第一个也是当时唯
一一个中学生共产党员。 )*%,

年，陆昊被保送进入北京大学经
济管理学院。

)*%, 年 )) 月，在中南海怀
仁堂，他作为学生代表出席中共
中央顾问委员会召开的“一二·
九”运动 ,&周年座谈会，他发言
指出“改革是艰难的创举，不可
避免会出现这样或那样的问题，
但我们不能因此而停步不前。我

们大学生不能做改革的旁观者，或满足于评头品足，而应该为党和国家分
忧解难。”“不做改革的旁观者”，这番发言得到了大家的赞同。陆昊的这
种自觉在他以后的从政之路上越发显现。

进校不到两年，陆昊经过直选成为北大学生会主席。这是“文革”之
后，北京大学第一位通过直选产生的校学生会主席。

北京最年轻的国企一把手

从北大毕业后，陆昊被分配到北京清河制呢厂工作，历任厂长办公室
干部、下属“金时代呢绒时装厂”副厂长、“清河制呢厂”厂长助理、副
厂长等职；同时，陆昊还继续跟随厉以宁攻读经济学硕士学位。

)**)年 -月，时任厂长助理的陆昊参加了一次会议，这次会议引起了
纺织业的震动。当时如何解决纺织业产品积压的包袱，已经成为制约纺织
业发展的重要问题。在这次会议上，陆昊以经济学独到的眼光分析纺织业
的现状，提出“不加快企业改革就没有出路”。当年，广东、上海等地纺织
业就试点改革。从第二年开始，中国纺织业开始了大踏步的改革。

)**,年，年仅 $%岁的陆昊领命出任连年亏损、有着 ,&&&多职工的制
呢厂厂长，成为京城国企中最年轻的一把手。

不到 .年时间，陆昊掌舵下的制呢厂迅速扭亏为盈，并且超额完成多
项指标，他本人也因此当选 '**%年北京市第三届十大杰出青年，与他一起
当选的还有全国闻名的公交售票员李素丽。就在这一年，陆昊升任北京市
纺织控股（集团）有限责任公司党委常委、董事、副总经理。当时媒体盛
赞他为“国企大旗青年扛”。

!"岁当选北京市副市长

.#岁这一年，陆昊成为当时最年轻的正厅级干部，担任中关村科技园
管委会主任一职。陆昊开始了步入政坛的人生。

陆昊到中关村恰是国务院作出《关于建设中关村科技园区有关问题批
复》后，中关村建设急需人才之时。他到任后进行了一系列的体制机制创

新：国内第一家有限合
伙的投资机构、第一家不
核定竞争范围的企业、第
一家无形资产占注册资本金
比例百分之百的企业、第一家
外商与自然人合资的合资企业
相继创立。他参与了被誉为“中
关村大法”的 《中关村科技园区条
例》 制定，这项立法明确了市场主体
的权利和义务，为高新技术产业不断
创新、创业活动提供了良好的法治环
境。

在全球信息产业发展不景气的大背景
下，中关村成为“中国经济的另类”。#/&)

年同 )**% 年相比，中关村科技园区技工贸总
收入和工业增加值翻了一番，上缴税金翻了两
番。中关村成为最具活力的中国“硅谷”，陆昊名
声大震。

$&&.年 )月，.,岁的陆昊在北京市第十二届人大
一次会议上，当选为北京市副市长，成为当时北京市最
年轻的副市长。

$&&+年 ,月 )%日，房山区史家营乡莲花庵第六煤矿发
生矿难。半夜亲临现场指挥的陆昊在到达后不久即向媒体承
诺，“接下来的营救工作，会全程向媒体披露情况，全程接受
媒体监督，全程通报重要进展。”陆昊因此也被多家媒体称为
“最愿意与媒体沟通的北京市副市长”之一。

$&&% 年 , 月，时年 -) 岁的陆昊接任共青团中央书记处第一书记，
成为最年轻的正部级官员。

在共青团中央，陆昊以务实的态度履行自己的职责。他注重
加强基层团组织建设，提出年轻干部要把握国情。在他的推
动下，共青团中央与农业部启动了“农村青年创业就业行
动”。他还统一部署了“学党史、知党情、跟党走”主
题活动，引导青少年在历史与现实、理论与实践的
贯通中更好地深化对党的理解，坚定理想信念。

$&)$ 年 )& 月，陆昊在中共十八大上当
选中央委员。

$&). 年 . 月，-+ 岁的陆昊履新
黑龙江省代省长，成为目前内地
最年轻的省府首长。“我清
醒地认识到，自己今天的
舞台是党给的，是人
民给的。”刚刚履
新代省长的陆
昊 如 此 表
示。

谈及当初为何投身公益，李连杰坦言，
“以前我有这些想法，但是我没有勇气做。”
$&&- 年的印尼海啸，李连杰和家人与死
亡擦肩而过，海水淹到了脖子。在鬼门
关前走了一遭，李连杰对生命有了新的
认识，“我有勇气做了，死都不怕了，
我豁出去了。”

第二年，在为拯救东南亚海啸灾
民发起的《爱心无国界大汇演》晚会
上，李连杰当场决定发起成立“壹基
金”，本着一个人、一个月、一块钱的
精神，将人类的爱延续下去。

为了筹备和启动壹基金，李
连杰到处求人。他对剧组的每个
人包括场工、看门的守卫念叨，
“告诉你的亲戚朋友，只发一条
短信捐一元钱。”他甚至在每
日的剧组通告后面，标注上
“请多多支持壹基金”的字
眼。一个剧杀青后，即便只
是剧组的一个司机都非常
清楚什么是壹基金。

李连杰说，“有人
说我是装孙子，我不
是装孙子，我是真孙
子。”在熬白了两边
的头发后，$&&!年，
李连杰终于如愿在
北京启动了“李
连 杰 壹 基 金 计
划”。 . 年后，
他在深圳正式
注册成立了壹
基金公益基金
会，成为中
国第一家民
办 公 募 基
金会。

李连杰表示，壹基金有一个梦想———希望
每个人一个月捐一块钱，再往后希望发展到每
个人日行一善。而移动互联网让这个梦想成为
可能。“手机在中国有很多用户，每个人一个
月一块钱肯定能承担得起，同时还帮到了社
会。”李连杰有些激动地说，“这真的可以是
人人公益的一种方法。”
“尽我所能，人人公益”是壹基金的公益

口号。在雅安地震发生后，李连杰迅速通过微
博向各位网友呼吁捐款，截至 ,月 +日，壹基
金共收到社会各界 $*!万人次捐赠雅安地震专
项，总计 $,%%*万元。
“最感动我的是有 $*!万人次，”李连杰动

情地说，“这是我们渴望和持续的，人次是壹
基金的命根子，那才是我们壹基金渴望看到的
公民的力量。”

做“裸体”的基金会

为了让壹基金能够可持续发展，李连杰提
出了“人人公益”、每人一块钱的募捐模式。但在
他看来，这还不够。壹基金成立之初，并没有非
常强的公信力。李连杰的名人光环就成了壹基
金公信力的象征。

但这非长久之计，李连杰想寻找一个能让
壹基金变成一个品牌，形成自身公信力的途径。

最后，他找到了———做裸体的基金会。“我们必
须是‘裸体的’，没有口袋的，钱没有地方放。”李
连杰说。

为了实现这个目标，壹基金所有善款由招
商银行托管，由毕马威华震记账，德勤深圳所审
计。同时，壹基金每个季度都会公开一份财务报
告在自己的官网上，到了年底还会公布全年的
财务报告，细化到每一个项目都用了多少钱。
“钱是怎么运用的，这是我们壹基金特别

强调的，这是我们立足的根本。”李连杰介绍，
壹基金在今年上半年已经跟一个科技公司尝试
流程公开化。包括这一年的预算怎么花的，投
了哪些项目，当时大家怎么讨论，多少人弃
权，多少人投票，这些过程都要公开。

公益是一种信仰

面对外界“做慈善炒作”的质疑，李连杰
并不太在意。“一个梦想不可能马上让全世界
都想通，让大家都理解了我们再去做，那比较
困难。”李连杰这句轻描淡写的话背后，则是
七年艰辛的付出与努力。

$&&%年汶川地震后第五天，李连杰亲赴汶
川地震灾区。除了带去.吨多救援物资、,&多万
人的捐款以及两支救助志愿者队伍外，更身体
力行亲自上阵，搬运帐篷，参与重建。

$&)&年玉树地震发生后，李连杰率青海救
援队带去了超过 )& 车、价值数百万元的物资
和一支上百人组成的救援队伍。他每天和五个
人挤在同一顶帐篷中，吃的大多是方便面。在
海拔 -$&& 多米高原上，年近半百的他扛着严
重的高原反应，撑了两天半。
“公益是心甘情愿的坚持，是生命的一部

分。”李连杰一语道出了无数在公益路上奔跑
的人们的心声。凭着坚持和信仰，李连杰和壹
基金正获得越来越多的关注和肯定。

“人人公益”

（小 高辑）


